

Aux médias

Lausanne, le 23 janvier 2025

Communiqué de presse sur l'Initiative pour la responsabilité environnementale: Pour un changement de société

En lançant l'initiative "pour une économie responsable respectant les limites planétaires" (Initiative pour la responsabilité environnementale), les Jeunes vert-e-x-s Suisse souhaitent poser un cadre à l'économie nationale, à savoir la capacité de renouvellement de la nature. "Les activités économiques ne peuvent utiliser des ressources et émettre des polluants que dans la mesure où les bases naturelles de la vie sont conservées." (Art. 94a), précise l'initiative.

Les initiant.e.s se basent sur le concept de limites planétaires. Nous le voyons au quotidien, le monde paysan se montre de plus en plus vulnérable face au dépassement de ces limites. Pensons aux événements climatiques extrêmes (sécheresse, canicules, inondations, ...) entraînant une diminution des récoltes, à la perte de la biodiversité – essentielle à la production agricole - ou encore à la bétonnisation des terres agricoles. L'agriculture, en tant que partie essentielle de l'économie et de la société, est concernée par cette initiative et ce à deux titres.

D'un côté, le système alimentaire et l'agriculture contribuent *de facto*, en raison de l'industrialisation et des impératifs auxquels elle est soumise, au dépassement des limites planétaires. De l'autre, l'agriculture paysanne est porteuse de solutions et pourra contribuer au respect de ces limites, pour autant qu'elle soit justement accompagnée et que l'on considère le système alimentaire dans sa globalité. L'industrie agroalimentaire, les grands détaillants, les transformateurs, les consommatrices et consommateurs ainsi que la Confédération, au travers de la nouvelle politique agricole 2030+, portent tous une part de responsabilité dans cette transition.

Uniterre lutte pour une agriculture paysanne respectueuse du climat et des ressources. Pour cela, les paysannes et paysans doivent, avant tout, obtenir des revenus qui leur permettent de vivre décemment. Cela passe par une transparence des prix et par une revalorisation des prix à la production. Cela passe également par la facilitation de la transmission intergénérationnelle des terres agricoles s'appliquant également aux néo-paysans, par le maintien de fermes à taille humaine et par le développement et la pérennisation de l'agriculture paysanne. Cela passe finalement par un contrat social entre la société et la paysannerie afin de donner accès pour toutes et tous à une alimentation de qualité.

L'initiative pour une responsabilité environnementale est une chance pour entamer un profond changement systémique, socialement acceptable. **Uniterre est convaincue de la nécessité d'entreprendre cette transition vers une économie qui ne se fasse pas au détriment des bases qui nous permettent de vivre et appelle ainsi ses membres à soutenir ce texte.**

Contacts:

Yves Batardon, membre du comité: 078 622 95 26

Jordan Voirin, membre du comité: 079 505 91 72

Karel Ziehli, secrétaire politique: 079 266 16 57